

DIARIO DE CORDOBA

SUSCRIPCION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE POTE
Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28

ADVERTENCIA. En atención a la solemnidad del día de hoy, y siguiendo la costumbre establecida por todos los periódicos, no se publicará mañana el Diario.

Seccion editorial.

TELEGRAFO ATLANTICO.

(Continuacion.)

El resultado de estas investigaciones ha demostrado que el grado de retardacion dependia en gran parte de la naturaleza y calidades de la corriente eléctrica empleada, y no tanto del volumen ó diametro del alambre conductor. Era pues, evidente que, no solo no habia que aumentar el grueso de este, sino que los alambres comunmente usados en la telegrafia ordinaria eran de suficiente calibre para todos los efectos prácticos.

Aumentando el grueso del alambre empleado se echó de ver que a causa de la mayor superficie y masa del conductor, la mayor cantidad de la corriente era absorbida, y de consiguiente retardada, en su paso, mientras que la electricidad de este modo absorbida al retirar la influencia escitadora (cualquiera que fuese la clase de la electricidad) era mas lentamente devuelta por el alambre. Se halló tambien que la electricidad obtenida de baterias voltaicas, que son las comunmente usadas en la telegrafia, y la obtenida por friccion ó sea de las máquinas eléctricas, ninguna de las dos poseia las propiedades convenientes para el fin de comunicar por alambres de tan vasta estension: la primera de las dos variedades no teniendo suficiente energia para comunicar su sensacion hasta el otro extremo del alambre; mientras que la segunda, aunque pasando con una velocidad de 300,000 millas (cien mil leguas) por

segundo, tiene tan poca fuerza de desarrollo ó sea cantidad, que se quedaba fija de pronto en el conductor por induccion, y ningun efecto podia obtenerse al extremo opuesto, hasta que la masa de cobre que formaba el alambre habia sido toda ella saturada por descargas sucesivas de electricidad.

Así, pues, se perdía mucho tiempo en la transmision de una señal, cualquiera que fuese la especie de electricidad empleada. Fue pues necesario obtener una especie de electricidad especial para el objeto, que ocupase una posicion intermedia, por lo que respecta a las calidades de cantidad ó intensidad, entre las dos variedades á que hemos aludido; y esto se ha logrado por la formacion de un cierto aparato, por el cual se han obtenido corrientes por induccion secundarias en un fuerte ovillo de alambre muy delgado y aislado, á consecuencia del paso de una poderosa corriente galvánica por otro ovillo de alambre mas grueso, puesto á la inmediacion del primero. Así, el obstáculo que provenga de la induccion, fué desvanecido y superado por el uso de una corriente inducida. Las corrientes generadas de esta suerte, comunicaban su impulso sin la pérdida de un segundo al aparato indicador, colocado al otro extremo del circuito, despues de pasar por una estension de mas de dos mil millas de un no interrumpido conductor. Y en una relacion publicada por el profesor Morse, el inventor del sistema de telegramos usados en América, menciona que la alternacion de las corrientes pasaba tan rápidamente por este medio, que nada menos que 270 pulsaciones del registro indicador se obtenian por minuto; ó lo que viene á ser lo mismo, que en este corto espacio de tiempo se pueden señalar noventa letras del alfabeto, y por término medio unas veinte palabras podrán relampaguearse á América en cada minuto.

Las dos mil millas que median entre Inglaterra y América, serán recorridas por el choque ó percusion eléctrica en un instante, y

se transmitirán mensajes á través del Atlantico en el mismo espacio de tiempo que entre los barrios del Oeste y del Este de Londres; pero con una diferencia en cuanto al tiempo, que los mensajes enviados á América llegarán seis horas antes que aquella que en partieron; porque como la tierra necesita un dia para girar sobre su eje sobre Occidente á Oriente, el tiempo solar en América está atrasado con respecto á Europa en el intervalo referido, y como la chispa eléctrica recorre la distancia instantáneamente, cada señal que se trasmite se anticipará al movimiento aparente del sol en los cielos en la cantidad referida.

Esta diferencia en longitud y tiempo tendrá no obstante, un importante efecto en el modo de funcionar de dicho cable, considerado mercantilmente, porque todos los mensajes referentes á negocios transmitidos desde este pais entre las horas desde las diez de la mañana y cuatro de la tarde serán recibidos en América entre las horas de las cuatro y las diez de la mañana, cuando los habitantes del Nuevo Mundo se hallan en cama ó á punto de empezar sus trabajos. El cable estará igualmente libre para recibir el retorno ó reflujio de las comunicaciones, que será recibido aquí entre las cuatro de la tarde y las once de la noche.

Al tratarse de la construccion del cable que ha de emplearse para llevar á cabo este medio de comunicacion internacional, se consideró, por las personas que mas se han ocupado de este negocio, que era conveniente que no escudiese demasiado la gravedad específica del agua á través de la cual tenia que descender; y se ha construido con este fin un cable que contiene un conductor compuesto, que consta de siete alambres delgados de cobre retorcidos, formando un cordón, y cubiertos, con el fin de aislarlos, de tres capas sucesivas de guttapercha. La guttapercha á su vez está protegida por una de filastica embreada, que la envuelve, y se sujeta el todo por una espira

FOLLETA.

EL DOCTOR URBINO.

por Pedro Zaccone.

Continuacion.

—¿Con qué fin, pues, pretendiais enganarme? Con la mas entrañable expresion de confianza tendió el joven sus manos al doctor Urbino. —Perdon, amigo, perdon! Si desde que entré en esta casa hubiese conocido que me albergaba en una mansion sagrada, si desde un principio hubiese sabido que hablaba con un médico, ahí os lo juro, hubiera sido mas franco. —¿Y por qué? —Porque hay momentos supremos en que el médico es nuestro confesor; porque no tengo reparo alguno en confiar al hombre que ejerce un sagrado ministerio el secreto que hoy me trae á ser vuestro huésped por algunos instantes. El doctor guardaba silencio, miraba atentamente, y ya con menos prevencion al herido, y seguia

con interés la alteracion progresiva que se manifestaba en sus facciones.

—Doctor, continuó el joven, es grave mi herida?

—Grave.

—¿Tiene peligro?

—Es posible.

—¿Y habrá de estar esta sujeta á un reposo absoluto durante algun tiempo?

—El reposo lo creo indispensable para la cura.

El joven reprimió un movimiento de impaciencia; y sus facciones se cubrieron de un velo de profunda tristeza.

—Ya me lo temia yo, murmuró con despecho, esto habia de suceder. Y en medio de todo he de estar contento. Maldita suerte!

—Pero, no obstante, la ciencia debe de tener sus grandes requisitos para las situaciones extremas. Oid, caballero, vos sois honrado, y como hombre de honor os será fácil comprenderme. Mañana, á estas horas, debo estar de pie sin aparentar el mas leve sufrimiento, la sonrisa en los labios, serena la frente. Mañana es preciso que hable, que ande, y hasta puede que sea indispensable que baile. Mañana, en fin, comprendéis, doctor, es indispensable que á nadie se le ocurra sospechar de que esta noche una bala haya atravesado mi cuerpo, á fin de que si sucumbo den-

tro de algunos dias, pueda ocultarse al público la causa de mi muerte, y al espirar esté yo seguro de que no dejo tras de mí ni desesperacion ni deshónra.

Mientras que hablaba el joven, escuchaba grave y atentamente el doctor Urbino. Y cuando aquel hubo espuesto todas las exigencias de su situacion, el doctor meneó la cabeza con aire de proteccion y de dulzura.

—Esta bien, dijo; comprendo vuestra posicion; apruebo vue-tros deseos. Mas permitidme una observacion, querido joven, una sola.

—¿Cual?

—¿Sís muy joven?

—Veinte y cinco años.

—¿Vive vuestra madre?

—Si.

—Vuestro empeño es peligroso, y solo Dios puede prever las consecuencias.

—Lo sé.

—Tal vez la muerte.....

—Pobre madre mia!

—Sin duda no os habrais acordado de ella.

—Pero, qué he de hacer, señor, qué he de hacer?

Sucedió al animado y lacónico dialogo un instante de silencio..... el angustiado joven no pudo contener las lágrimas, y cubriéndose el rostro



de varios alambres de hierro. Se ha creído preferible un cordón compuesto de varios alambres de cobre para conductor al uso de un solo alambre de más diámetro, porque en caso de una ruptura en cualquier punto de uno de ellos, continuará en su lugar, y esto no impedirá el tránsito de la corriente por medio de los demás alambres, mientras que no es probable que ocurran rupturas en el mismo sitio, en todos, ó la mayor parte de los alambres. Pero si se usara un solo alambre grueso, una ruptura en cualquier punto podría ser que produjese la separación de las dos partes, y de aquí la suspensión de toda señal.

Se continuará.

Sección oficial.

—La GACETA del 29 no contiene disposición alguna de interés.

Sección de noticias.

NACIONALES.

—Mucha animación ha reinado en Barcelona durante los días de la feria celebrada antes de Pascua. En la alta montaña parece que se deja sentir mucho el frío, y la cuestión de subsistencias tiene algo alarmados á sus habitantes por la elevación en los precios de los granos. Las municipalidades no descansan por hacer que desaparezca la carestía, dando impulso al propio tiempo á las obras públicas para ocupar á los trabajadores que esten parados.

—De Segorbe escriben con fecha 24 que después de algunos días de un frío intenso y de vientos fuertes, había empezado á llover, de manera, que siguiendo algunos días el agua estaría remediada la necesidad de los campos, que era bastante. Los trabajos de la carretera á Valencia se seguían con grande adelanto. La cuestión de subsistencias no se nota allí como en otras partes; pues todos los artículos de primera necesidad se venden á precios regulares.

—Gijón 24 de diciembre. A las siete de la noche de ayer se apareció en la barra de este puerto un buque, con un farolillo al tope en señal de pedir práctico, pero cuando este salió ya era tarde. Otro que traía á bordo de Santander, lo dirigió (aunque se dice que contra su voluntad): la marea estaba baja y el resultado fué tocar en los arrecifes del Cascayo frente á la casa de las piezas, en cuyo punto quedó á pique; al momento que corrió la voz, todas las autoridades tanto marítimas

como terrestres ocuparon su lugar, y se tomaron todas las medidas de prestar auxilio, etc, etc: la tripulación y todos los efectos se salvaron. Reconocido el buque resultó ser una goleta holandesa cargada con 3,500 fanegas de maíz para este puerto, que estaba de arribada en Santander, esperando nordeste. Gracias á que la mar está bellísima, aun se conserva en el mismo sitio en donde baró, descubriendo la mayor parte del casco en baja marea. Hoy por la mañana se ha habilitado un lanchon con el objeto de pasar allá por ver si se le podría sacar de aquel punto, pero el capitán hizo abandono formal de este, por cuya razón ahora está de cuenta del juez de extranjerías. El nombre de la goleta es Gertrúde.

—El contrabando continúa haciéndose de una manera cada vez más escandalosa por el Alto Aragón. Las correspondencias de Jaca anuncian que han salvado nuevamente las crestas del Pirineo más de cien cargas, y que estas son las avanzadas de otro convoy que ha salido de los depósitos del vecino imperio. La *Campaña de Huesca* cree que las fuerzas que van en su persecución serán burladas por los contrabandistas, prácticos en el terreno y avezados á luchar con las estaciones.

—El 27 debió llegar á la corte el Sr. D. Joaquín Francisco Pacheco, que por hallarse indispuerto, según tenemos entendido, hubo de detenerse en Buitrago.

—El telégrafo eléctrico de Madrid á Cuenca está ya á disposición del gobierno y los particulares. La autoridad superior de aquella provincia ha recordado con este motivo que los desmanes que se cometan en las estaciones ó en las líneas eléctricas serán castigados con las penas que se imponen á los que atentan contra los correos de gabinete y conductores de la correspondencia general.

—Tal vez en el próximo mes podrá funcionar la línea electro telegráfica de Zaragoza á Barcelona. Ya están colocados los palos en casi toda la línea.

—Es cosa resuelta ya, al decir de la *Epoca*, que S. M. inaugure solemnemente la apertura del nuevo hospital de la Princesa el día 2 de Febrero próximo.

Antes de este día tendrá lugar con toda solemnidad, en el gran salón del teatro Real, donde celebraron sus sesiones las Cortes, la distribución, por mano de S. M., de los premios á los artistas que los alcanzaron en la última exposición de bellas artes. Parece que este acto se verificará con el mismo aparato con que se abrió la exposición.

—¿Qué decis, preguntó con viveza; vos conocéis, pues, al conde de Monteleón?

—Cuentan que es celoso como un árabe.

—¡Oh! por Dios, más bajo, hablad más quedo. Y viendo que el doctor se sonreía ligeramente, añadió bajando la voz:

—El la materia! no es verdad?.....

—Puede ser.....

—Oh! cuán insensato soy; mi locura me ciega la razón; yo he tomado por amor lo que no es más que una sencilla muestra de simpatía, una mirada, una sonrisa, nada de esto tal vez.... Ah! doctor, la amo tanto.... Es preciso que nadie sepa la causa de mi muerte; ¿qué importa la muerte mía? Mas ella; ella tan pura y tan bella.... Oid; ayer ella dejó caer su brazalete; joven como soy, y por lo mismo propenso á dejarme llevar de vanidosas ilusiones, creí ver en el brazalete una promesa, una cita.... Esta noche debe el conde partir para la caza.... Recogí el brazalete.... y hoy.... noche fatal! he intentado devolvérselo.... —Oh! sí, doctor, todo lo habeis acertado; mas por el bien de ella, si es que la conocéis; por caridad ácia mí, si todavía teneis motivo de profesarme afecto, por todo lo que tengais de más sagrado en el corazón, os suplico que quedé entre los dos este secreto....

—Los curas párrocos de Barcelona han regalado al Ilmo. Sr. obispo de la diócesis una mitra, una cruz y un *Agnus Dei*; todo ello de sumo gusto y valor.

—Dice la *España* del 28:

Si bien el viaje de S. M. la Reina á Sevilla en la próxima primavera ofrece bastantes probabilidades, aun no puede darse por completamente seguro, cuando esta resolución ó idea puede modificarse por los acontecimientos ó por la voluntad de S. M. en los próximos cuatro meses para su realización.

ESTRANGERAS.

—La *Gaceta* publica los partes telegráficos siguientes:

Paris viernes 26 de diciembre.—Las conferencias se abrirán el 29.—Los periódicos suizos confirman la noticia de un proyecto de arreglo amistoso; pero añaden que, en el caso de no conformarse Prusia con él, la declaración de guerra será inmediata.

Otro. Corre acreditado el rumor de que nuevas proposiciones dirigidas por los signatarios de los protocolos de Londres al Consejo general, serán probablemente aceptadas por Prusia.

—Habiéndose apurado todas las versiones respecto de la época de la reunión de las conferencias nada de particular tiene que ahora se nos anuncie para el día de mañana, después de asegurarse que su apertura se realizaría el 3 del próximo enero. Lo importante es que se reúnan y se diluciden lo más pronto posible todas las cuestiones pendientes. Desgraciadamente corren rumores muy acreditados de que la relativa á la reorganización de los principados danubianos, una de las principales que dejó de resolver el Congreso de la paz, no será tratada por los nuevos plenipotenciarios. Y es muy sensible que así suceda, pues de aquí debe deducirse que todas las potencias cuyo interés en la solución de asunto tan interesante nadie puede hoy ignorar, se mantendrán apegadas al dictamen manifestado por todas y cada una de ellas; resultando últimamente que el asunto más culminante de la cuestión oriental seguirá como hasta el presente siendo el caballo de batalla de Rusia y Francia por una parte y Turquía, Austria é Inglaterra por otra.

En cuanto á lo de Bolgrad é isla de las Serpientes, no cabe la menor duda que se decidirá en las nuevas conferencias. Decir cómo, no es cosa fácil, teniendo en cuenta que la tenacidad con que Inglaterra y Aus-

Y razonando tan agitadamente el herido iba desluciendo; su rostro había llegado ya á un extremo de palidez cadavérica. Entonces el médico acercándose más á su desventurado enfermo, le dijo:

—Es el confesor quien os ha escuchado; el médico nada sabe de cuanto habeis dicho. Descausad en paz, amigo mío!

II.

En la velada del siguiente día el conde de Monteleón daba en su quinta la tertulia campesina á que había hecho referencia el herido en su declaración al doctor Urbino. Encantadora estaba aquella quinta; jamás había desplegado tanto lujo, ni ostentaba tanta magnificencia; el parque, los jardines y los mismos bosques de un extremo á otro estaban decorados é iluminados cual si algún príncipe hubiese de ir á visitarlos; á bien que príncipes contaba entre sus ascendientes el conde.

Eran los Monteleones de estirpe régia al par que noble, de virtud patricia; de esa virtud que jamás había podido transigir con las leyes del honor, era esta una de aquellas familias que viven en la honra y de la pureza de sangre.

(Se continuará.)

con ambas manos echóse á llorar como un niño. En vano el doctor procuraba sosegarlo; aquella organización había llegado ya al colmo del sufrimiento, y á esa crisis natural, por cuyo medio la sabia naturaleza cura la opresión del alma y del cuerpo. ¡Ah! si no fuese por el llanto, cuán graves dolencias, cuántos casos de alineación mental, cuántas muertes repentinas sobrevendrían en los graves padecimientos del espíritu.

Así es que nuestro joven lloraba más á lágrima viva cuanto mayores esfuerzos hacía Urbino por consolarlo. Bien conocía el doctor que su dulzura y sus consuelos acrecentaban el torrente de lágrimas del apesadado joven; bien comprendido estaba de que aquel desahogo era á la vez para el alma y para el cuerpo una abundante, sangría, bien necesaria á entrambos.

—Vamos a ver, en fin, dijo el doctor; las horas se pasan, avanza la noche, y vos teneis necesidad de descanso.

—Pero..... ¿y mañana, doctor..... y mañana?

—Yo respondo de vos.

—Es decir, qué podré marchar?

—Sí, podreis partir y figurar como los demás convidados en la espléndida fiesta campesina que da en su quinta el conde Hércules de Monteleón.

Al oír estas palabras, el joven dió un grito.

ria han pedido siempre el abandono de ambos puntos de parte de Rusia, y al mismo tiempo las poderosas razones espuestas por el gobierno de San Petersburgo para conservarlos, principalmente á Bolgrad. De todos modos, y sea cual fuere el desenlace de este asunto, ¿puede acaso confiarse en que tanto Inglaterra como Austria evacuen en seguida, esta los principados y aquella el mar Negro? Ambas naciones se muestran tan generosamente protectoras de la integridad é independencia del imperio otomano, que es muy difícil prever á donde son capaces de llevar sus mútuos sacrificios.

—Se han recibido noticias de Constantinopla que alcanzan al 11 del presente mes. Su interés es el que inspira la lucha empezada entre la Gran Bretaña y Persia, pero en nada adelantan á las que ya tenemos de ella, como no sea que el Shah se ve obligado á hacer la guerra por el fanatismo de sus vasallos y su animadversión contra los ingleses. Entre tanto Ferouck Khan y lord Stratford continúan sus negociaciones sin provecho alguno, según se asegura, puesto que las condiciones del embajador británico son tan exageradas é inadmisibles, que ni siquiera dejan lugar á la mediación de Francia y de Turquía.

—Ha muerto en Viena hace pocos dias un anciano que gozaba de una regular fortuna, adquirida de un modo en que no da de haber algo de singular. Designábasele generalmente con las frases de *Père du bol*, y se ocupaba en acompañar á los bailes á las criadas y costureras que no tenían acompañantes, haciéndose pagar con largueza este servicio.

—Según los cuadros estadísticos formados en la aduana de Elseneur, desde el 1.º de marzo al 1.º de diciembre han pasado 2000 buques mercantes de todas las naciones por el Sund, viniendo de los mares del Norte. Se calcula que cada mes pasan por él 2000 buques durante la estación en que el Báltico y los golfos de Bothnia y Finlandia están navegables.

—El vapor *Presse* ha llegado á Inglaterra con nuevas de Nueva-York que alcanzan al 10 del presente mes. Las noticias de los Estados-Unidos no carecen de interés, pues si llegan á realizarse los acontecimientos que anuncian, sus consecuencias tendrán grande importancia. Reina entre los esclavos de la república unida grande agitación y aun se advierten síntomas de un movimiento general, de modo que en Franklin (Estado de Tenesca), se teme verlo estallar de un momento á otro. Quince negros habían recibido la muerte por sus dueños en Perry, y en Columbia á una banda de aquellos infelices se le habían encontrado 94 fusiles y dos bariles de pólvora. En el Cumberland, cerca de Douvres, también se hallaban muy escitados los negros; se habían puesto presos á varios y ahorcado á once de ellos. En presencia de semejantes ocurrencias los blancos se organizaban para la defensa previendo una próxima insurrección.

Las dos Cámaras de la República unida habían aplazado el 9 la discusión del mensaje. Mr. Bagler, senador, respondiendo á una interpelación sobre la política del presidente Buchanan, dijo que el estado de Kausas debía discutir por sí mismo la cuestión de la esclavitud y resolverla. Veremos, pues, lo que resulta de este doloroso asunto del cual no dejara de traernos noticias interesantes el próximo correo.

—Respecto de Méjico, dícese que el general Vidaurri se ha sometido á Comonfort, después de una derrota. La sumisión de aquel caudillo, sin embargo, consiste en un conve-

nio estipulado en diez artículos que firmaron él y el general Rosas Landa enviándolo este último á la aprobación de su gobierno. Entretanto, Puebla continuaba sitiada sin que pueda asegurarse nada positivo acerca de su rendición, y las comunicaciones entre aquella plaza y Méjico se hallaban interrumpidas, hasta el punto que en la capital se ignoraba completamente lo que pasaba en Querétaro, Galisco y otros diversos puntos del interior. Dios se apiade de nuestros desgraciados hermanos!

—El baron Jacobo Rothschild acaba de poner á disposición de los empleados superiores de Beneficencia de Paris 30,000 kilogramos de pan de primera calidad, para que se distribuyan entre los pueblos.

—Los diarios de Paris cuentan el siguiente suceso:

«El Sr. X. habiendo entrado en su casa por la mañana con el objeto de desayunarse, no encontró á su mujer ni á su hija; extrañándolo comenzó á registrar la casa: preguntó á los vecinos, y por último bajó á la cueva, en donde halló á su mujer tendida en un lago de sangre, teniendo aun en la mano una navaja de afeitar con la cual se había degollado ella y había degollado á su hija. Lo mas raro es que no se acierta á explicar el motivo de este doble crimen. Los esposos se amaban tiernamente y la madre mostraba mucho amor á su hija.»

—Según leemos en el periódico inglés el Athenaeum, acaba de descubrirse nada menos que una ciudad griega. Hé aquí extractada de dicho periódico la historia de tan importante descubrimiento.

El gobierno inglés necesitaba un vice-cónsul en Cos. En lugar de recurrir á un hebreo ó á algun otro negociante de Levante, fué invitado á representar á la Gran Bretaña en aquel punto el señor Newton, conservador del museo británico, hombre docto y sabio. Este señor es el que ha tenido la fortuna de descubrir en aquel territorio una ciudad griega sepultada. Ha dado aviso del descubrimiento á su gobierno, y este con la premura que en estas cosas pone el gobierno inglés, ha mandado en seguida expedir la fragata de vapor Gorgon, con los aparatos necesarios y recursos suficientes para emprender las escavaciones bajo la dirección del mencionado señor Newton.

Gaceta.

—RECUERDO.—Hoy entra nuestro periódico en el año octavo de su publicación. Ningun otro periódico ha llegado, ni con mucho, en esta capital ni en su provincia á semejante grado de longevidad. Esto prueba que el camino que hemos adoptado, y el sistema de nuestra publicación, satisface las exigencias del público, cuyos verdaderos intereses nos hemos propuesto defender, aunque para ello hayamos tenido que sufrir algunos sinsabores. Léjos de la discusión política y dedicados á la modesta tarea de cronistas, solo consignamos reflexiones y comentarios en la defensa de los intereses permanentes de la sociedad. Jamás nos hemos separado un ápice de nuestro objeto, por mas que hayamos tenido que olvidar alguna vez afecciones personales, que en el seno de la vida privada son objeto especial de nuestras predilecciones. Tenemos sin embargo la satisfacción de decir que ni un solo número de los que forman la estensa colección de nuestro periódico, ha sido salpicado con el sucio lodo de la injuria ni de la calumnia. Si algun impaciente califica de descolorido nuestro periódico, por que no entra en la lid política que se sustenta en el estadio de la prensa, tenemos el convencimiento de que el buen sentido de nuestros lectores comprenderá desde luego que

nuestra posición independiente es mas útil á la alta idea que nos proponemos, que el espíritu sistemático de partido, fuego lento que suele amortiguar sentimientos elevados, y perenne combustible que alienta y sostiene la tea de las discordias.

Por lo demás, tenemos grandes deberes que cumplir con nuestros constantes favorecedores, y procuraremos continuar como hasta aquí, redoblando, si es posible, nuestros esfuerzos, y dando al *Diario* el colorido local que desde el principio hemos tratado de imprimirle.

—BIEN HECHO.—Los municipales continúan presentando á la autoridad á los mendigos que piden públicamente limosna sin llevar la chaqueta que está prevenida.

—TRASLACION.—Según parece, por la comisión respectiva se ha acordado la traslación á otro local de la escuela situada en el ex-convento de San Basilio, á causa de la inminente ruina que amenaza aquel.

—SUBASTA.—El dia 15 del actual se subasta en la secretaria de este Gobierno de provincia el arrendamiento por tres años de dos suertes de terrenos montuosos, nombrados Calderin y la Matanza, término de Obejo.

—VACANTE.—En el núm. 222 del Boletín oficial de esta provincia se publican las vacantes de varias escuelas de la provincia de Málaga.

—SUBSISTENCIAS.—Relacion de las fanegas de trigo que han sido introducidas en esta capital y de las estraidas en el dia de la fecha.

Puertas.	Entrada.	Salida.
Puente.	56	91
Nueva.	175	»
Rincon.	27	»
	258	91
Importacion líquida	167	

Córdoba 30 de Diciembre de 1856.

COMUNICADO.

Señor Director del *Diario* de Córdoba.

Fernan Nuñez 25 de Diciembre de 1856.—Muy Sr. mio: ruego á V. se sirva insertar en su apreciable periódico el siguiente comunicado, á cuyo favor le estará reconocido su mas atento y S. S. Q. S. M. B.—P. G. B.

Tiempo hace que establecidas las compañías de Seguros mútuos contra incendios, tenia conocimiento de tan benéfica institución, y convencido desde luego, enterado de sus estatutos, de la incuestionable utilidad de estos seguros para todas las clases de la sociedad, no dudé en suscribirme en la titulada Union Española, cada un dia mas contento, pues he visto que es el medio de evitar á muchos su total ruina y para todos el reparar pérdidas á veces de consideracion, como desgraciadamente he tenido que tocarlo por mi mismo. En el pasado mes de noviembre tuve la desgracia de que se quemó una casa cortijo que tenia asegurada en dicha Compañia por valor de 30000 rs., incluidas las alpanas de labor: tan luego como avisé al Sub-director de la referida sociedad en esta provincia D. Fernando Maria Casals, se personó en el sitio de la desgraciada ocurrencia, y con un celo, actividad é inteligencia que hace honor á la Compañia que representa, procedió á formar el expediente, el cual remitido á la Direccion General e inspeccionado por esta, fué aprobado, y á los veinte dias de haberme sucedido la desgracia me ha sido reparada.

En estos actos, en que como yo me he visto en tiempo de sementera, habiendoseme quemado todas las alpanas y demas enseres tan necesarios á un labrador, se le repara de una pérdida de tanta consideracion, no por lo que ello es en sí, sino por la época tan crítica que es cuando uno toca las grandes ventajas de estos seguros, y en Compañias como estas que todos sus actos son los mas eficaces, como no solo he tenido lugar de tocarlo por mi mismo, por lo que llevo dicho sino porque es así en todas partes, como lo demuestran los infinitos siniestros que han pagado con la mayor puntualidad desde que se estableció.

Yo no puedo menos de recomendarla y hacer ver públicamente sus ventajas, pues en ello solo cumplo con un deber.

Su mas atento y S. S.—Francisco Gomez Baena.

Boletín Religioso.

Hoy. La Circuncisión del Señor.

Mañana. S. Isidoro, obispo y mártir.

Habiendo Dios escogido para sí un pueblo entre todas las naciones, ordenó que todos los varones fuesen circuncidados en señal de la alianza que hacía. Sujetose el Hijo de Dios voluntariamente á estas leyes de humillación, aunque por ningún título estaba obligado á ellas. Fue circuncidado el Salvador en Belen, en el mismo postal en que nació, al octavo día de su venida al mundo, dando de este modo cumplimiento á lo mandado, y á nosotros un ejemplo de obediencia. Recibió el nombre de Jesús, cuyo nombre le había sido manifestado á S. José por voluntad de Dios, se le pusieron, al niño, la celebración de esta fiesta es antiquísima.

—Hoy reza la Iglesia de la misma festividad con rito doble de segunda clase y color blanco.—Mañana del día octavo de S. Estevan, proto-mártir, con rito doble y color encarnado.

—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy y mañana en el Sagrario de la Sta. Iglesia.

—En la misma Sta. Iglesia predicará hoy el Sr. D. Pedro Moleja, Capellan del Convento de Jesús Crucificado.

—En la hermita de S. Juan de Letran habrá hoy Misa de agnaldo á las ocho.

—Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nra. Sra. de la Asuncion en la Catedral. Mañana Nra. Sra. de Belen, en S. Miguel.

—CANTOS PARA HOY.—Rosario por la noche. En S. Andrés, S. Pablo, Sta. Trinidad, S. Rafael, S. José, Sanctoro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesús Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Nra. Sra. de Belen y pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Santos Patronos, puerta de Colodro, y Coana en los Dolores.

Boletín Comercial.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 29 de Diciembre.—3 por 100 consolidado a 40,85 y el diferido a 25,80.

—CORDOBA.—Precios en la Alhondiga el dia 31. Trigo de 78 a 82. Cebada 47 a 49. Garbanzos 90 a 110. Habas 55 a 54. Escana 54 a 56. Maiz de 53 a 55. Albarjones a 50. Alpiste 80 a 85. Yeros a 48.—Fuera de la Alhondiga.—Trigo de 76 a 82. Cebada de 46 a 48.—Habas de 52 a 55.—Aceite dentro de la ciudad a 52: id. en los molinos a 42. Jabon blanco a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 32 cuartos libra en las carnicerías.

—PRECIOS DE LA HARINA EN EL DEPÓSITO DE LA CALLE DE LAS PAVAS. La sañega a 92 rs. y la arroba a 25 rs.

—SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 70 a 101. Cebada de 40 a 42. Aceite en la Calzada a 45, pa. consumo a 48.

—MÁLAGA.—Trigo de 70 a 96. Cebada de 31 a 43. Maiz de 40 a 52. Garbanzos de 78 a 110. Habas de 49 a 51. Yeros a 46. Alpiste de 80 a 85. Aceite a 46.

—JÁEN.—Trigo de 64 a 68. Cebada de 42 a 45. Habas de 40 a 42.

—GRANADA.—Trigo de 65 a 70 rs. Cebada de 42 a 45. Habas de 50 a 52.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Deben llegar diariamente a las 4 y 23 minutos de la mañana.—Debe salir todos los dias a las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya.—Deben entrar diariamente a las 3 y 42 de la tarde.—Debe salir todos los dias a las 5 de la mañana.

MÁLAGA, Granada y su carrera (Antequera, Benaquij, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernanruñez, Rumbay Montemayor.)—Entra todos los dias a las 3 de la mañana.—Se despacha todos los dias a las 12 y 1/2 del dia.

LA CORRESPONDENCIA.—Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo, Villaviciosa, Villaharta y Villanueva del Rey.

TRANSPORTES.

—GONDOLA CORDOBESA AL PUERTO DE MÁLAGA.

Esta nueva empresa saldrán sus Coches todos los dias impares a las 7 de la mañana admitiendo pasajeros en Ferrol, Noya, Montemayor, Portichuelo, Montilla, Aguilar, Montarroyo, Lucena, Enginas Reales, Benaquij, Antequera hasta Málaga y á quedarse en los puntos intermedios. Además saldrán cuando menos dos veces en la semana de esta Ciudad Carros para los mismos puntos propios de la misma Empresa, admitiendo cargamento y pasajeros a precios convencionales. La administracion de dicha empresa se halla establecida en la Carrera del Puente, frente al marmol gordo de la Catedral á cargo de D. José Ordóñez.

—DILIGENCIAS.—En el presente mes salen para Lucena todos los dias impares á las 8 de la mañana. Se despachan en la carrera de Puente núm. 70 por Alfonso Maroto, y en la fonda de D. Juan Ruzi. En casa de Alfonso Maroto, se facilitan carruages para cualquier punto de la peninsula.

—LA ANDALUZA.—Este coche diligencia hará sus viajes á Lucena en el presente mes todos los dias pares. Saldrá de Córdoba a las 7 de la mañana. Se despacha en el parador del Sol.

—DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA.—Entran de Madrid los dias pares á las 8 de la mañana y salen para Sevilla á las 9.—Entran de Sevilla los dias impares y salen para Madrid á iguales horas.

—DILIGENCIAS POSTAS GENERALES.—Entran de Madrid los dias pares á las 7 de la mañana y salen para Sevilla á las 8.—Entran de Sevilla los dias pares y salen para Madrid á iguales horas.

—CARRUAGES ACELERADOS DE D. ONOFRE Y D. BENITO FERRER.—Entran de Madrid y Sevilla los dias pares á las 4 de la tarde, y salen los dias impares á las 5 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada del Puente.

—DE CORDOBA A MONTILLA.—Un carro muy cómodo y seguro hará este viaje, saliendo de Córdoba todos los Lunes y Viernes á las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Petro.

—En Córdoba calle de Lineros casa núm. 30 y en Aguilar, posada de Santa Brigida, dan razon de un carro que verificará desde el dia dos expediciones semanales entre las poblaciones espesadas, siendo los de salida de Córdoba los Martes y Sabados y de Aguilar Jueves y Domingos. Los precios de arrobos y asientos serán convencionales y económicos.

—CARRUAGES DE CORDOBA A MADRID, de la propiedad de D. José Maria Amo. En su despacho calle de la Silleria núm. 6, se admiten toda clase de arrobos y asientos á precios convencionales.

Avisos.

—PERDIDA. Han desaparecido del Cortijo de Duña Sol, en la noche del 26 á el 27, dos rucos de á dos años, cuyas señas son: uno con pelo rucio, lucero, herrado en el cuarte trasero derecho con una J, y C.

Otro con pelo rucio un poco mas oscuro, con el mismo hierro.

Darán mas señas y la gratificacion á quien los presente en la casa llamada de las Pavas, 1.

—PERDIDA. Se han extraviado dos recibos de la Compañia titulada «La Tutelar» desde la calle de la Espartería hasta la Pescadería. La persona que los haya encontrado se servirá entregarlos en la redaccion de este periódico, donde se le gratificará.

—PERDIDA. Se ha extraviado un perro pacho blanco, con las orejas color de tabaco y media cara, con dos churretes en los bellos, esto es, uno en cada uno, y con el rabo un poco cortado; la persona que lo haya encontrado lo podrá presentar en el despacho de la diligencia Cordobesa, carrera del Puente, frente del marmol gordo de la Catedral, donde se dará una buena regalo.

—FONDA. Habiendo cesado el Casino en la Fonda de Madrid, calle Carreteras número 20, se dedica el establecimiento con el mayor esmero y equidad á recibir pupilos de todos precios: se han hecho

rebajas en las raciones, como verán los que gusten por las listas.

Los comedores están ahora arriba.

PILES DEHAUT

Creemos deber recordar al público que la gran mejora de las pildoras de Dehaut sobre todos los demás remedios purgativos depende de las circunstancias siguientes:

- 1ª De su **composicion**. No contienen absolutamente más que sustancias vegetales, y el **análisis químico** no podría descubrir en ellas el mas mínimo vestigio de materia mineral ó perjudicial á la salud.
- 2ª De la **manera de usarlas**. No se toman en ayunas, como los demás purgativos, sino al contrario **con buena comida**, y operan tanto mejor cuanto mas **fortificantes** son las bebidas ó alimentos que se toman **al mismo tiempo**.—Esta inmensa ventaja permite á los enfermos medicarse hasta **su curación radical** sin que les detenga la desazon ni la fatiga que causan siempre los demás purgantes.
- 3ª De sus **propiedades**. Tienen toda la eficacia necesaria para purificar la masa de la sangre de todos los **males humores** (bills, flemas, etc.) que engendran una **mala salud**.—Por este medio curan infinidad de enfermedades largas ó crónicas como **herpes, dolores, reumas, neuralgias, catarrros, gastritis, estreñimiento, obstrucciones del hígado y otras, tumores, llagas y úlceras**, etc., etc.

(Ver el folleto bien detallado que se reparte gratis.)

Cajas de 1 fr. y de 2 frs. En Paris, en casa del Sr. DEHAUT, 66, rue de la Harpe, en casa de los principales farmacéuticos, que nos pueden proporcionar en Madrid, en casa de los Sres. SIMON, COLLANTES, CALDERON, ULZURUN, SAAVEDRA.

Se espenden las cajas en Córdoba en la Botica de D. Diego de Raya, calle del Poyo.

NUEVO ESTABLECIMIENTO.

En la calle del Liceo núm. 4 y 5 se ha abierto desde el dia 24 una pasteleria y confiteria á la francesa. Se presentará en ella un surtido de ramilletes, pastelones y panes de vizcocho que acreditarán el buen gusto de este Establecimiento. El ramo de pasteleria abarazará muchos artículos que no se conocen en esta poblacion. Tiene toda clase de vinos y licores traídos de las mejores fábricas, encurtidos, salchichon, queso de Chester, jamon dulce, gelatinas, copas de crema de Chantilly, &c. &c. Hay salones de descanso para Senoras, con un pino y el mueblage conveniente. El conocido profesor Sr. Anchorena tocará en el referido instrumento todas las noches desde las 7 á las 11. Los consumidores pueden estar seguros de encontrar en este Establecimiento cuanto deseen en los artículos que abaraza, asi como el mayor esmero en el servicio y precios muy arreglados.

ARRENDAMIENTO.

Desde el dia de hoy se arrienda la casa núm. 2 calle del Baño de la Catedral: está acristalada. Dará razon la familia que la vive.

TEATRO.

Funciones para hoy.

POR LA TARDE.

La pieza en un acto, *El Aguador y el Mirantropo*—Baile.—La pieza en un acto, *Lahija de su yerno*.—Baile.—La pieza en un acto, *Los dos inseparables*.

A las tres.

A dos reales.

POR LA NOCHE.

Funcion 20 de abano.

La comedia nueva en 3 actos, *La vida de Juan Soldado*.—Baile.—La pieza en un acto, *Mariya*.

A las siete.

A tres reales.